
鳩山：安倍言行不代表明智日本人
香港文匯報訊 據人民網報道，韓國

《中央日報》消息稱，前來韓國參加濟州
和平論壇的前日本首相鳩山由紀夫在接受
韓媒採訪時，毫不猶豫地批評了日本現任
首相安倍的言行。鳩山由紀夫稱，安倍或
橋下徹的想法絕對不能代表明智的日本人
的想法。
鳩山由紀夫稱，對於日本方面而言，誠

實看待歷史的勇氣很重要，只有出現有勇
氣的發言，輿論才會改變。「安倍經濟學」
也是日本銀行拿出資金製造日圓走低的產
物，股價暫時上漲，是因為外國投資人買
進了6、7萬億日圓規模的股票。這些股票

什麼時候出售，股價就會下跌，進口物價
因日圓走低而上漲，又因消費者物價並未
上漲，負擔就轉嫁給了中小企業。他指
出，現在日本的企業情況已經很困難，有
必要與韓國和中國保持良好關係來拓展市
場並培植經濟的原動力。期待日本以此為
契機，感受到正視歷史的必要性。
鳩山由紀夫稱，日本國民在過去20年間

工資平均降低了1百萬日圓左右。在國內經
濟低迷的情況下，橋下徹為了所謂人氣，
為了成為媒體寵兒，「覺得說些既有意思
又能吸引國民的話就能吸引關注」，做出了
不該做的言行，導致了今天的局面。

美日奪島軍演 中國促取消
香港文匯報訊 據共同社報道，日本政

府相關人士透露稱，中國近日向日美兩國
政府提出要求取消定於本月10日起在美國
加利福尼亞州舉行的奪島聯合軍演。
軍演是考慮到因釣魚島問題而與日本持

續對立的中國，但日美官方表示「不針對
第三國，以前也曾舉行日美奪島聯合軍
演」，並計劃如期舉行。
日本防衛相小野寺五典4日在記者會上

表示，「為提高自衛隊和日美的軍事能
力，演習將如期舉行。」

據消息人士透露，由於在演習前中國國
家主席習近平將訪美並舉行美中首腦會
談，中方對這一時候舉行劍指中國的軍演
表示強烈反對，並已通過外交渠道向日美
提出停止軍演的要求。為顧及中方的意
見，美國還一度考慮取消向媒體公開軍
演。
日本陸海空自衛隊將出動直升機航空母

艦級大型護衛艦及陸上自衛隊的離島防衛
專門部隊等上千人參加演習。日美將在加
州島嶼及美軍基地展開奪島軍演。
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日前政要證擱置釣島爭議曾達共識
外交部批安倍政府背棄承諾 導致局勢緊張

香港文匯報訊（記者 孟慶舒 北京報道）日本

前內閣官房長官野中廣務3日在北京表示，希望

「作為活證人」，將中日老一代領導人就釣魚島達

成的共識「公諸於世」。對此，日本現任內閣官房

長官菅義偉以及日外相紛紛加以否認。然而真相

不容否認，中日建交親歷者紛紛證實，中日當年

確有共識，日本當局的表態「純粹是撒謊」。外交

部發言人洪磊4日表示，日本背棄破壞共識，是導

致釣島局勢緊張的根源。

香港文匯報訊 日本政府把釣
魚島「國有化」，中國政府譴責
日方背棄40年前中日建交時「擱
置爭議」的共識，日方反指雙方
未曾有過此共識。不過，一名曾
經採訪當年中日建交談判的日本
記者指出，日本的官方紀錄，刻
意刪節時任首相田中角榮與中國
總理周恩來的對話內容，扭曲兩
人同意把釣魚島爭議暫時擱置的
真相。1972年曾隨團採訪田中角
榮訪華的日本中國問題專家田
光永證實，日本官方的紀錄，刪
除了田中贊同擱置爭議的言論。
日本公布的《田中角榮首相．

周恩來總理會談》紀錄，內容只

有短短三行：

田中：您對釣魚島怎麼看？不

少人向我提到這個問題。

周：這次不想談釣魚島問題。

現在談這個問題不好。因為發現

了石油，這就成了問題。如果沒

有發現石油，台灣和美國都不會

把它當回事。

日本有政客與學者便以此作為
佐證，解讀為中國主動放棄釣魚
島主權。
田 光永早前接受BBC中文網

訪問時表示，他是在事隔30年
後，才從岩波書店2003年出版的
《記錄與考證─日中邦交正常
化．日中和平友好條約締結會
談》一書獲悉周恩來與田中會談
的詳細內容。他說：「2003年，
參與會談的外務省中國課長橋本
恕接受岩波書店的採訪時披露了
一些對話內幕，證實內容被
刪。」
橋本恕對周恩來與田中角榮談

到釣魚島問題的對話憶述如下：

周：終於快結束了。

田中：不，還有問題沒談。

（他接 提出了釣魚島問題）
周：如談這個問題，雙方都有

很多話要說，首腦會談就會無休

無止，所以這次還是不談吧。

田中：那也是。那就再找機會

吧。（會談就此結束）
時任中國外交部顧問的張香山

1998年在《日本學刊》發表的

文章《中日復交談判回顧》，記

載更詳細：

田中：我還想說一句話，我對

貴方的寬大態度很感謝。借這個

機會我想問一下貴方對釣魚島的

態度如何？

周：這個問題這次不想談，現

在談沒有好處。

田中：既然我到了北京，不提

一下，回去會遇到一些困難。現

在我提了一下，就可以向他們交

代了。

周：對！就因為那裡海底發現

了石油，台灣拿他大做文章，現

在美國也要做這個文章，把這個

問題搞得很大。

田中：好！不需要再談了，以

後再說。

周：以後再說。這次我們把能

解決的基本問題，比如兩國關係

正常化問題先解決。這是最迫切

的問題。有些問題要等到時間轉

移後來談。

田中：一旦邦交正常化，我相

信其他問題是能夠解決的。

田 光永表示，橋本恕和張香
山的說法證明，暫擱釣島爭議是
田中角榮和周恩來雙方達成的共
識，而非日方所說是中方主動放
棄釣島主權。

潘基文訪日 批橋下徹妄言
香港文匯報訊 據《朝日新聞》報道，

聯合國秘書長潘基文就日本官員參拜靖國
神社一事表示，日本政治領導人應對鄰國
的負面反應有所自覺。
潘基文是為參加在日本橫濱舉行的非洲

開發會議(TICAD)訪問日本的。潘基文接
受《朝日新聞》採訪時說，韓、中、日是
在東亞一起生活的鄰國，為克服不幸的歷

史必須做出認真的努力。
潘基文就日本維新會共同代表橋下徹

「過去戰爭當時需要慰安婦」的妄言也進
行了強烈批評。
他說：「國際社會特別是在戰爭中受害

的國家無法接受橋下徹的發言，日本領導
人對戰時受害和痛苦的人們要進行深刻的
反省和關懷。」

日稱華海監漁政船釣島聯合執法
香港文匯報訊 據環球網報道，日本

NHK電視台消息稱，4日上午，3艘中國海
監船及1艘漁政船進入釣魚島海域「毗鄰
水域」進行巡航執法，日本海上保安廳巡
邏船不斷向中方船隻發出「警告」，要求
離開該海域，並保持高度「警戒監視」。
報道稱，經日本海上保安廳第11管區那

霸海上保安本部確認，4日上午10時左右，

3艘中國海監船及1艘漁政船進入距釣魚島
30公里外的「毗鄰水域」並持續航行。
據報道，這是自5月28日以來，中方海

監船再次在該海域航行。另一艘中方漁政
船曾於29日反覆進出釣魚島海域。
日海保巡邏船不斷向中方船隻發出「警

告」，要求離開該海域，並持續「監視」
中方船隻。

韓派先遣隊
為總統訪華做準備
香港文匯報訊 據韓聯社報道，青瓦台4日表

示，由10餘人組成的「訪華先遣隊」將於本月7
日訪問中國，為朴槿惠總統訪問中國做準備。
據青瓦台介紹，先遣隊將從本周五開始對中

國進行為期4天的訪問。他們將先後訪問北京以
及朴槿惠計劃訪問的另一座中國城市，對會議
場所、住宿地點、警衛等情況進行預先了解。
他們還將考察此次訪華的韓方隨行人員和媒

體人士的交通和住宿情況，以及在中國當地臨
時設立的青瓦台工作中心和新聞中心的籌備情
況等。
應中國國家主席習近平的邀請，朴槿惠總統

將於6月下旬對中國進行國事訪問。屆時，朴
槿惠將同習近平舉行會談，就朝鮮核問題和東
北亞和平合作構想等交換意見。

香港文匯報訊 （記者 孟慶舒 北

京報道）近日，日本前政要在訪華期
間證實中日領導人曾在釣魚島問題存
共識，而安倍政府卻極力否認。前駐

日大使徐敦信認為，兩國老一輩領導
人 眼大局，曾達成「釣魚島問題放
一放，留待以後解決」的政治共識。
由此，兩國關係才有了40多年的巨大
發展，東亞地區才有了40年的穩定與
安寧。中國對釣魚島的主權有史為
憑、有法為據，日本如果繼續歪曲歷
史、罔顧事實，甚至否認雙方曾經達
成的共識，由此產生的一切後果只能
由日方承擔。
徐敦信指出，在中日邦交正常化即

將大功告成時期，時任日本總理大臣
（首相）的田中角榮主動向周恩來總
理提出釣魚島問題。「周總理明確跟
他講，『這次我不跟你談這個問題，
談了沒有好處』。這句話田中聽明白
了」，於是田中說「好，以後再說。」
徐敦信認為，兩國就釣魚島問題達

成的共識是非常明確的。如今日本否
認歷史共識，刪改中日談判內容，多
次在釣魚島問題上興風作浪，使事態
升級，原因之一就是日本政治家希望
利用民眾不滿，煽動狹隘的民族主義
情緒，來提升威信。
而美國戰略的調整，是另一項重要

的國際因素。日本問題專家呂耀東對
本報表示，日本看到了美國「盟主」
的戰略意圖，希望利用美國回歸亞
太，借船出海，實現自己的利益。日
本屢次要求美在釣島問題上給予承
諾，聲明安保條約適用於釣島。另

外，這也體現出安倍的歷史觀和個人傾向。安
倍的外祖父岸信介是日本甲級戰犯，對華極不
友好。安倍曾在《致美麗的祖國》一書中提到
外祖父對他影響很大。因此，安倍繼承了其外
祖父的衣缽，自上台以來就未對中日關係的發
展做出建設性舉
措，而是在釣島問
題上屢生事端。
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午在北京會見了前自民黨幹事長野中廣務率領的

日本超黨派資深政治家代表團。

野中願做「活證人」

據中日兩國媒體報道，野中廣務當天就釣魚島問題表
示，中日邦交正常化時，兩國領導人之間曾有擱置釣魚
島問題的共識。野中稱，中日邦交正常化後不久，他從
時任日本首相田中角榮那裡明確聽到「決定把釣魚島問
題擱置起來使(兩國關係)正常化」的信息，他希望能「作
為活證人公諸於世」。
但在同一天，日本現任內閣官房長官菅義偉卻否認日

中之間達成過任何「擱置主權」的共識。
昨日，野中回國後表示，他堅持日中曾就擱置釣島問

題達成共識的主張。他在抵達日本關西機場後說，訪問
中國的目的，是為了表明日中領導人曾就擱置釣魚島問
題達成共識的主張。他說，「正是因為（日本）政府無
視擱置爭議的共識，才造成了今日的對立。」
採訪中，日本媒體反覆追問野中是否要撤回日中就擱

置釣魚島問題達成共識的發言，野中反駁說，這是對他
改善日中關係所付出努力的「無理要求」。
菅義偉在4日補充道，那只是野中的個人言論。日本外

相岸田文雄在4日上午亦否認日中曾就擱置釣魚島問題達
成共識。

日刪外交紀錄

日本現政府極力否認中日「擱置爭議」共識，卻難以
徹底塗改歷史。有數名中日建交親歷者都向大眾證實，
中日當年確有共識。
曾在1972年隨團採訪田中角榮訪華的日本中國問題專

家田 光永在接受媒體專訪時也曾證實，田中角榮主動
向周恩來提出釣魚島問題，但日本官方的紀錄，刪除了
田中贊同擱置爭議的言論（見另稿）。
對於日本內閣官房長官菅義偉日前反駁中方稱，日中

雙方就釣魚島問題從來不存在擱置爭
議共識。外交部發言人洪磊在4日
的例行記者會上表示，中日
邦交正常化

談判和締結和平友好條約時，兩國老一輩領導人從中日
關係大局出發，就「把釣魚島問題放一放，留待以後解
決」達成重要諒解和共識，這是歷史事實。日本去年以
來的所作所為為背棄和破壞了上述諒解和共識，這是導
致當前釣魚島局勢緊張的根源。
洪磊強調，日本政府應正視歷史，尊重事實，重視日

本國內如前內閣官房長官野中廣務等有識之士的呼聲，
即承認中日之間曾就擱置釣魚島爭議達成共識，回到通

過對話磋商管控和解決釣魚島問題的
軌道上來。
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香港文匯報訊 據中通社報道，韓國聯合參
謀本部議長鄭承兆於4日訪問中國，就中韓共
同關心的問題交換意見。這是韓國參謀本部議
長時隔6年再次訪華。
據報道，中韓將評估朝鮮半島安全局勢，就

中韓軍事交流合作、定期舉行中韓參謀部間的
對話、建立軍事熱線等一系列問題展開討論。
韓聯社稱，韓方將在會談上介紹朝鮮的最新

動態和展望、韓國政府的對朝政策等，並強調
為了實現朝鮮半島無核化、維護朝鮮半島和平
與穩定，兩國應加強軍事領域的合作。此外，
雙方的會談還涉及定期舉行兩國高級別軍事對
話、向亞丁灣等地派兵等問題。
韓聯社透露，代表團由聯合參謀議長鄭承

兆、聯合參謀戰略企劃本部長元泰浩等15名海
陸空軍和海軍陸戰隊將領組成。這是韓軍事代
表團首次大規模訪華。

■4日，解放軍總參謀長房峰輝上將(圖中)與來

訪的韓國聯合參謀議長鄭承兆(圖左)上將舉行

會談。 中新社


